

La popularidad del feminismo en la generación Z³

Palabras clave: Feminismo, equidad, igualdad, movimiento social, derechos.

Un tema que seguramente muchos han escuchado, oído e incluso vivido es el feminismo. Hay opiniones divididas sobre qué es y qué es lo que busca. De manera general, el feminismo es un movimiento social que busca la equidad e igualdad de derechos de la mujer en la sociedad y la constitución. Esto ha dado mucho de qué hablar, ya que toca temas como el aborto, los feminicidios, violaciones, los cuales son temas polémicos y por esta razón se ha vuelto tan popular. A pesar de que en principio suene algo rebelde y poco ético, y haya muchas personas en contra de él, el apoyo y reconocimiento de este movimiento beneficia, en principio, a este género que ha sido oprimido durante el tiempo, y como segundo, a la sociedad en general por lo que nos permitirá avanzar y difuminar las diferencias entre nosotros. Por ende, el gobierno y la sociedad deberían reconocer y apoyar el feminismo con el fin de construir una sociedad más equitativa.

Para tener más claro qué es lo que busca este movimiento, es necesario saber un poco más sobre su historia. El feminismo empieza a tener fuerza en Francia con la ilustración. Sus demandas eran acerca del fin del sometimiento de la mujer al hombre en el matrimonio, y el acceso de la mujer a la educación. Con la revolución francesa (1789) surgió la declaración de los derechos de la mujer y los clubes de mujeres, que poco después de su aparición, repercutió en la ejecución de la autora, además de que estos clubes fueron prohibidos y perseguidos en toda Francia. Pese a esto, como era de esperarse, los clubes siguieron de manera clandestina. A finales del siglo XIX e inicios del XX, el feminismo creció en EEUU, UK y algunos países de Latinoamérica. Esto se conoció como la primera ola del feminismo, que tuvo cambios como: El voto y derechos civiles, en UK posterior a la primera guerra mundial, la conquista del sufragio femenino y el divorcio, en Argentina, voto femenino en 1920. En el primer tercio del siglo XX, la mayoría de países proclamarían el sufragio universal. Y no fue hasta finales del siglo XIX que la primera mujer del mundo se licenció de derecho.

³ Documento elaborado en el curso Competencias Idiomáticas Básicas a cargo de la Facultad de Filosofía y Ciencias Humanas de la Universidad de la Sabana, Chía-Cundinamarca, Colombia.

Posteriormente, el papel de la mujer con las situaciones que pasaban o sea los totalitarismos, se adaptaba según el país, siendo España, Italia y Alemania los que siguieron oprimiendo a la mujer. A diferencia de otros que, integraron mujeres al ejército y al proletariado. Luego en la segunda ola, no solo iban por derechos sino la igualdad en temas de sexualidad, cultura, familia y el trabajo, y esto se reflejó en los cambios en las legislaciones de los países para hacerlas más igualitarias. Esta ola se abarca desde el final de la segunda guerra mundial hasta finales del siglo XX. Con la caída del muro de Berlín, nace la tercera ola, que básicamente se enfoca en las distintas corrientes del feminismo, que identifica muchos modelos de mujeres. Aquí es donde más avances legislativos y sociales se consiguen. Con lo anteriormente dicho, podemos ver que el feminismo no busca solo la igualdad de derechos entre el hombre y la mujer, sino también las oportunidades para poder ejercerlos y la liberación femenina (CARKI PRODUCTIONS, 2018, 03:15–05:21).

Gracias a la nueva mentalidad, más innovadora y abierta de las últimas generaciones, en especial la de la generación Z, este movimiento y otros relacionados como el LGBT, liberación animal, etc., el feminismo ha tomado fuerza en los últimos años, por lo que marchas y luchas a favor de este movimiento han incrementado y asimismo se han logrado más avances. La tecnología también ha influenciado en esto puesto que les ha permitido a los jóvenes acceder a mucha información de todas las clases. Por ese motivo, han sido más conscientes de lo que pasa a su alrededor e identificar las falencias o injusticias que pasan en este, puesto que al saber sobre sus derechos pueden hacerlo. Por esto es que tantos movimientos han sido promovidos por las nuevas generaciones, al tener más conocimientos y al potenciar su inteligencia buscan acabar con los pensamientos, valores y costumbres antiguos para tener un enfoque hacia el futuro y la igualdad. Esto suena muy lógico, pero en muchas ocasiones no se reconoce (Estévez, 2014).

La percepción común sobre este movimiento es que éste dará libertinaje a las mujeres y que lo que busca es que ellas sean superiores a los hombres. Incluso, se dice que dañan los valores de la sociedad, que todo por lo que pelean es una exageración de la situación, no han logrado nada importante y que ya ambos géneros poseen los mismos derechos. Por lo que consideran que

este movimiento debería carecer de importancia para el gobierno y la sociedad.

Esta percepción es errónea, pues además de tener una idea de que la mujer debe ser sumisa e inferior al hombre y que en cualquier otro caso en el que no lo sea es una rebelde, se puede percibir que el machismo que existe. En muchos casos se compara el machismo con el feminismo, lo que ocasiona este tipo de percepción, pero no se tiene en cuenta el fin de cada uno de estos movimientos, que, en uno, se busca promover la superioridad del hombre sobre la mujer, y el otro, busca la igualdad entre estos géneros y como al querer cambiar estos valores y pensamientos tradicionales que se tienen, por medio del feminismo, se piensa que buscan destruir estos valores antiguos y corromper la sociedad, solo por buscar la liberación femenina.

La ONU ha demostrado y dado a conocer la importancia de este movimiento creando la ONU mujeres, organización que busca la igualdad de género y el empoderamiento femenino, con varias representantes feministas de la actualidad como Emma Watson, quien ha dado charlas en varias conferencias respecto al tema. Esta organización afirma que: “La igualdad de género, además de ser un derecho humano fundamental, es imprescindible para lograr sociedades pacíficas, con pleno potencial humano y capaces de desarrollarse de forma sostenible” (United Nations, s. f.).

Además, en varios países como España, se han hecho varios estudios que demuestran que si hay una desigualdad entre hombres y mujeres como la encuesta que hizo Barreiro (2019) en el que afirma que: “el 82% de los/las españoles/as cree que en este país existe desigualdad entre mujeres y hombres con respecto a sus derechos sociales, políticos y económicos. Únicamente el 6% se muestra en desacuerdo con esta afirmación”. Referente a que este movimiento no ha logrado nada, podría ser de los pensamientos más equivocados, visto que, de hecho, el feminismo ha logrado muchísimos cambios, tanto sociales como legislativos.

En principio, la legalización del aborto en múltiples países como Argentina (Siendo el más reciente este), Irlanda, Chile, Alemania, Austria, Bélgica, Dinamarca, España, Francia, Italia, Uruguay, Estados Unidos, Cuba, Canadá, Barbados, Belice, Guyana y Puerto Rico. Siendo estos solo algunos. Otro ejemplo es la Ley Olimpia en México, que se encarga de reconocer la violencia digital y proteger la privacidad mediante la sanción de actividades

virtuales que violen la intimidad sexual de las personas. Y las más antiguas, sin embargo, muy importantes, como el acceso a la educación, a los deportes, al trabajo, al voto, etc.

De esta manera, podemos ver que estos cambios, a pesar de ser muy pocos, han tenido un impacto positivo en la sociedad y sobre todo ha sido un paso para una sociedad más igualitaria. Por esta razón, es que tantos países están empezando a apoyar este movimiento, de modo que los resultados de los países “aliados” del movimiento han sido de gran beneficio no solo para estos sino como motivación para otros. Además, se nota un cambio social: cada vez más mujeres se unen al movimiento y más hombres dan su apoyo a este, reconociendo que este por si, representa no solo un beneficio para la mujer sino para toda la sociedad. Por lo que los líderes de los países y nosotros como población deberíamos apoyar esta clase de movimientos que permiten erradicar la discriminación y violencia entre sectores de la población, para que al llegar a una sociedad donde haya equidad podamos ver más allá y que de esta manera logremos más avances.



Lenny Alexander Robayo Barrera

Administración de Negocios Internacionales

lennyroba@unisabana.edu.co

Referencias

- Barreiro, B. (2019, febrero). *El 82% de la ciudadanía cree que hay desigualdad entre mujeres y hombres en todos los derechos*. ctxt.es | Contexto y Acción. <https://bit.ly/33XSEVj>
- CARKI PRODUCTIONS. (2018, 11 julio). *Historia del feminismo en 10 minutos* [Vídeo]. YouTube. <https://bit.ly/2QI62d8>
- Estévez, E. (2014). *Inteligencia a partir del uso de Internet y nuevas tecnologías | Voces en el Fenix*. Voces en el Fénix. <https://bit.ly/3oAVDMB>
- United Nations. (s. f.). *Igualdad de género | Naciones Unidas*. <https://www.un.org/es/global-issues/gender-equality>